

## LA JUNTA GESTORA DE FERROCARRILES A LOS REPRESENTANTES EN CORTES

En marcha está el proyecto del ferrocarril Soria-Castejón. La Junta gestora trabajó con actividad que le honra. Los representantes en Cortes, sin distinción de matices, estuvieron al lado de la Junta gestora. Hubo momentos difíciles, especialmente en el Senado, para el logro de la aspiración general de la provincia, y se vencieron con el tesón y buen deseo de representantes y Junta. Y cuando se temía que la declamación melodramática de litigantes que jugaban la última carta, iba a dar al traste con los buenos deseos del Sr. Canalejas, fué Ley el proyecto de aumento de subvención por kilómetro. Triunfó, pues, la provincia, triunfó la Junta, triunfaron los representantes, y el Sr. Canalejas cumplió su palabra. Soria había pedido con justicia y fué servida. Difícilmente quien de la justicia se ampara,—y con la razón y la fuerza que da la cohesión de aspiraciones la defiende,—deja de ser atendido. Después del triunfo, que nos llevará a la realización de la prolongación, necesaria é imperiosa, tenía que manifestarse la gratitud. Junta gestora y representantes y jefe de Gobierno, no hicieron otra cosa, cierto es, que cumplir con su deber. Sin embargo, esto no es lo corriente. Tan acostumbrados estamos a ver como se olvidan deberes y se vulneran compromisos sacratísimos que, al ser servidos estos y cumplidos aquellos, se precisa una demostración ostensible de gratitud. Las flaquezas humanas exigen el espolique del galardón. Y cuando la actuación de representantes, más entregados a miserias políticas que a velar por los pueblos, redundan en beneficio del interés general, los pueblos agradecidos han de rendir su tributo a quien los sirvió. En tal homenaje es factor no despreciable la gratitud; pero hay, en él, algo de aviso y enseñanza. Aviso de que es necesario dejarse de impurezas en la vida política; enseñanza del camino que debe seguirse para contar con la adhesión de los representados. Con esta complejidad interna y como externo testimonio de solidaridad con los representantes, se celebró el domingo un banquete en honor de estos. En el acto, como demostración de lo afirmado anteriormente, estuvieron presentes todos los partidos políticos y todas las fuerzas vivas. Entre los primeros figuraban incluso los que carecen de representación en Cortes. Fué, por lo tanto, el acto del domingo, conjunción de elementos heterogéneos, unidos por una aspiración suprema. En el se hizo, accidentalmente, dejación de ideas, para demos-

trar que, en los momentos en que el agradecimiento se exterioriza en correspondencia a un favor recibido, no existen denominaciones políticas. Todos los partidos, ante el interés general, son unos y los mismos, hijos todos de esta bendita tierra de las gallardías, que si en la historia fué pródiga en el dar, comienza a ser inexorable en sus demandas de justicia. Esto es lo que pudieron y debieron ver nuestros representantes en Cortes.

### El banquete

A la una se sirvió el banquete, que había sido encargado al industrial Pepe Lenguas. En el salón principal del Casino de Numancia, cedido galantemente para el acto, había sido colocada artísticamente la mesa.

La presidencia la ocuparon el Excelentísimo señor marqués del Vadillo y los Sres. Aceña, Parres, Eza y Alcalde de Soria Sr. Vicén. Los comensales ascendieron al número de treinta y seis. Allí estaba toda la Junta gestora, que en este homenaje quiso testimoniar su gratitud a los representantes.

El banquete fué espléndidamente servido con arreglo al siguiente menú:

«Sopa a la reina.—Ternera a la española.—Menestra de verdura.—Langosta a la mayonesa.—Perdices al practición.—Entremeses.—Postres variados y helado a la vainilla.—Vino Rioja alta, champagne, coñac, café y cigarrillos.»

Durante el banquete reinó gran animación y envidiable espíritu de solidaridad.

### Adhesiones

A la hora de los postres, el Alcalde Sr. Vicén, dió lectura a las adhesiones recibidas, que fueron acogidas con aplausos.

El Excmo. Sr. D. Lamberto Martínez Azenjo, envió un telegrama manifestando que le era imposible asistir al acto por hallarse enfermo, pero que se adhería al mismo.

D. Adolfo Rodríguez de Cela, excusaba su falta de asistencia, debida a causas involuntarias, y también enviaba su adhesión. Su representante Sr. San Martín, leyó una carta en la que el Sr. Cela hacía idénticas manifestaciones.

D. Julián Muñoz, lamentaba no poder asistir al homenaje, pero se lo impedía su delicado estado de salud, que le obligaba, por prescripción facultativa, a someterse en breve plazo a una operación quirúrgica.

El señor duque de Medinaceli, ausente sin duda de Madrid, no podía excusarse, pero lo hacían en su nombre, sumándose al acto que los sorianos celebraban en honor de los representantes.

### Los brindis

El Excmo. Sr. Marqués del Vadillo, se levanta a brindar:

«Sr. Presidente de la Junta gestora, señores de la Junta, señores que asisten al acto, gracias a todos.»  
Soy yo el menos autorizado para

hablar. Apenas si mis títulos, en este momento, son los de representante honorario de Soria. Pero yo quiero reclamar una representación que en este acto me honra más que nunca: la de los navarros, que acudieron a su edecán,—por ser el más joven a la inversa,—y me pidieron que interviniese, en cuanto fuera preciso, apoyando a Soria en sus pretensiones. Y esto, señores, me halagó como representante navarro y como representante honorario de Soria.

Navarra tiene además otros títulos. El Sr. Marqués de Santillana, ha laborado con tanto interés como nosotros, cooperando a las gestiones de la Junta gestora, y sigue prestando su concurso para que la prolongación sea un hecho.

Justo es tener en cuenta también la intervención del Gobierno del señor Canalejas, que facilitó la realización de los deseos de los sorianos. Y además, el puesto de honor corresponde a la Junta gestora de ferrocarriles, cuya tradición se concreta en la figura venerable del incansable soriano D. Lorenzo Aguirre (Aplausos).

El triunfo de la pretensión de los sorianos, era indudable. Como en la obra del insigne Benavente, se trataba de «intereses creados», intereses nacionales; que Soria no pide para sí, sino que ha de ser la piedra angular para la realización de algo que es de interés general, de interés patrio.

Termina diciendo: Yo no puedo alegar para estar entre vosotros, otros títulos que los del afecto y la consideración personal que todos los sorianos me tienen, inmerecidamente, incluso aquellos que están más apartados de mí. Pero, con estos títulos nada más, estoy siempre al servicio de todo lo que pueda redundar en beneficio de Soria y del engrandecimiento de la Patria.

Felicitémonos todos y felicitemos a Soria cuyos intereses nunca se han opuesto a los generales de la Nación (Muchos aplausos).

El Sr. Parres.—Felicito en primer lugar a mi maestro el señor marqués del Vadillo, y me adhiero a sus palabras. Doy las gracias al Sr. Alcalde y a la Junta gestora de ferrocarriles, por la invitación que me ha hecho a este banquete, que yo llamo de la confraternidad provincial.

Recoge después las manifestaciones de Vadillo, y dice que este es el representante espiritual de los sorianos.

«Siento inmenso placer, alegría y entusiasmo al verme entre sorianos, que yo lo soy por adopción. ¡Hijos del trabajo, obreros de la inteligencia que un día y otro laborais por el engrandecimiento de la Patria cobijados entre los pliegues de la bandera, yo estoy orgulloso de sentirme soriano!»

Soria, que ha compartido las penas y aflicciones de la patria y cuyos servicios se registran en la historia de la antigüedad, en la de la edad media y en la contemporánea, tiene perfectísimo derecho a pedir justicia, y a que se le de, como ha ocurrido en el caso que todos celebramos.

En la época antigua, Soria asombró por sus gloriosos hechos. Dígalos Numancia, que derramó generosamente su sangre llegando hasta las cumbres del heroísmo; que fué preocupación seria para el poderoso im-

perio romano, cuyos generales fracasaban ante la entereza de los numantinos; y que al ser sometida cuando sus defensores habían perecido, Scipión el Africano paseó por Roma los trofeos de su triste victoria, proclamando con su orgullo de vencedor el fiero valor de los irreductibles numantinos. (Aplausos).

En la edad media tiene Soria a Santo Domingo de Guzmán. Este varón venerable, con la cruz en el pecho y el rosario en la mano, defendió la fe y propagó el cristianismo por el Asia y por regiones ignotas. Y tal fué su obra evangelizadora, que los vestigios encontrados en las vírgenes tierras de América, dan derecho a pensar que, 200 años antes que Colón, Santo Domingo de Guzmán había visitado el Nuevo Continente. (Aplausos).

En la edad moderna, tienen los sorianos a Sor María de Agreda, que bien puede llamarse la salvadora del siglo XVII. Sus cartas de verdadera estadista, dirigidas a Felipe IV, sirvieron para contener el separatismo que germinaba con las insurrecciones peninsulares de Aragón, Andalucía y Portugal, y las de Nápoles y Sicilia. Gracias a la venerable de Agreda, no volvió nuestra nación a las desdichas del Guadalete, con su secuela de vergüenzas patrias. (Ovación).

Hay más en la edad moderna. Están los hijos de Soria que puestos los ojos en Dios y el corazón en la Patria, arriban a América. Allí laboran en incruenta lucha; siempre dispuestos a coadyuvar cuando las necesidades de la patria lo requieran. Así, cuando la nación sangrante y el honor comprometido exigió el concurso de todos sus hijos, como ocurrió en las guerras coloniales, los mexicanos, ardiendo en espíritu patrio, fletaron barcos para surtir de víveres a los españoles, burlando bloqueos y salvando escollos en defensa de la bandera comprometida. Y eran sorianos los que así obraban; oriundos de Vinuesa. (Gran ovación).

Después de esta excursión histórica,—que hemos procurado reflejar pálidoamente—el Sr. Parres se dirige a la Prensa: «Yo felicito a la Prensa. Es digna de alabanza en todas partes, porque impulsa a la ciencia, y ésta es vehículo del progreso. ¡Ciencia bendita, que eres misericordia y bienandanza! Practicas el bien y la virtud. Tu poderoso influjo acabará con las guerras, y destruirá las fronteras para fundar la humanidad universal sin rencores, sin odios, sin fanatismos. Llevarás las doctrinas de Cristo agonizante en el Calvario, a todos los rincones de la tierra. Darás a los humanos paz y alientos perpétuos. Bendita ciencia que dignificarás la virtud, el bien y la justicia, y a la que todos rendirán alabanza! (Estruendosos aplausos).

Termina el Sr. Parres deseando el progreso y el mejoramiento de Soria, para cuyos fines se ofrece incondicionalmente. (Los aplausos se repiten).

El Sr. Vizconde de Eza.—Comienza con palabras de gratitud, y comunicando a los reunidos que el señor marqués de Santillana recorrerá próximamente toda la región que atraviesa el ferrocarril, firme en su empeño de que se realice nuestro ideal. Hoy descansa—dice—pero descansa

trabajando, y con plena confianza de que no le faltará el concurso de Navarra.

Refiriéndose al Sr. Vadillo, dice que este tiene títulos sobrados para elevarle a legítima propiedad la representación por Soria.

Recoge las palabras del Sr. Parres, referentes a Sor María de Agreda, y extrae del prólogo a las cartas—hecho por Silvela,—y de palabras del Sr. Dato, el lema de Sor María: «Quien se vence, vence».

Habla de su pesimismo por las impurezas de la vida política. El hecho que se conmemora, demuestra que solo se hará algo grande yendo todos unidos, y no siguiendo en la conducta de dar primacía a las cuestiones personales, a las pequeñeces. Si estas han de seguir, está dispuesto a dejar de ser diputado. No quiere representaciones para fines particulares; en cambio se considerará honrado representando a Soria para fines grandes.

No desmayemos. Si queremos hacer algo práctico, inmolemos incluso afectos, para mantener el fuego sacro de los sentimientos provinciales. No sean actos como el de hoy, fugos fatuos. Constituyamos el compromiso de pensar a diario en lo mucho bueno que tenemos que hacer.

Alude a la falta de asistencia de la representación del Gobierno, a la que quería decir algo. Sin embargo de esto, manifiesta que los conservadores están siempre detrás del Gobierno, para cuanto signifique garantía del orden.

Termina ofreciéndose para laborar por Soria, desde el puesto más humilde; pero con el lema: «Quien se vence, vence». (Aplausos).

El Sr. Aceña.—Es acogido con aplausos. Sus primeras palabras apenas se perciben.

Ensalza al Sr. Marqués del Vadillo, como hijo de Soria; al Sr. Parres como orador brillantísimo, y al señor Vizconde de Eza como prestigio de honradez y altura de miras.

Encomia la importancia del ferrocarril Soria-Castejón, que pondrá en comunicación directa a toda España con Francia.

Tiene sinceros elogios para la Junta gestora de ferrocarriles. Si encontró apoyo de todos, fué ella acicate para los representantes, hasta el punto de que hay que laurearla por su perseverancia ante las grandes dificultades que tuvo que vencer.

Del Marqués de Santillana dice que, con Urquijo, reunirá todos los elementos necesarios para llevar a feliz término la idea de la Junta gestora. Pero se precisa tener paciencia, pues, aquellos van, como es natural, a acometer un negocio, y tienen que estudiarlo detenidamente. (Las palabras sinceras del Sr. Aceña, son acogidas con grandes aplausos).

El Sr. del Río, habla brevemente, y lo mismo hace el Sr. Sanz Encabo (D. Benito), presidente de la Diputación, quien relata los trabajos y las angustias de la Junta y los representantes en Cortes, para sacar a flote, en el Senado, la Ley de aumento de subvención. Termina ofreciéndose a la provincia.

El Sr. Sánchez Malo, brinda encomiando la labor de todos y la gratitud del pueblo de Soria.

El Sr. Granados.—Requerido por la Prensa presente, habla en nombre de ella el Sr. Granados, como veterano periodista.

La Prensa me honra con su representación, y siento alegría inmensa y no escasa pena, al hablar en nombre del llamado quinto poder. Me envanece la representación. Conservo todavía el gratísimo recuerdo de las cajas de la imprenta, en las que dejé algo de mi espíritu. Pero á este recuerdo se une el pesar de la juventud perdida para dejar paso á los años de la lucha por la existencia. Grande es mi gratitud por el honor de la representación; pero no puedo eludir el dolor de ver las canas señalando sobre mi cabeza el paso de los años. Yo levanto mi copa por la Prensa, y por el señor marqués del Vadillo, representante espiritual que cuenta con los afectos, las simpatías y los cariños del espíritu de los sorianos. Otra gratitud debo al señor marqués del Vadillo, por la recordación de D. Lorenzo Aguirre, cuyo nombre llena mi alma de emoción. (Aplausos).

Saluda después á los representantes de Navarra y á los de Soria, que unidos todos llevaron á feliz término las gestiones de la Junta, y saluda al Presidente del Consejo de Ministros Sr. Canalejas, que tuvo en Soria su cuna política y su bautismo parlamentario y no ha olvidado que el mayor timbre de gloria de los hombres es ser agradecido.

Alude á los representantes y dice: He escuchado con gusto las frases elocuentísimas del Sr. Parres, cuyas excepcionales dotes ya me habían delectado en otras ocasiones, y no he podido menos de seguir religiosamente el viaje hecho por aquél, á través de la firmeza, la voluntad y el amor patrio. He oído al señor vizconde de Eza que aconseja se desechen las pequeñas ambiciones. Y al Sr. Aceña que, con la nieve de los años, nos recomienda paciencia, y es necesaria; hemos terminado la labor de gestionar el aumento de subvención, y ahora viene la obra financiera, que es de cálculo y unión de voluntades, y precisa tiempo.

Y decía el Sr. Vizconde que siente desfallecimientos: ¡No; que venga aquí, á esta tierra vieja de Castilla, y se confortará! Que estamos todos unidos bajo la bandera roja y gualda, y hemos dado sangre y oro para sus colores.

Cita el recuerdo del Sr. Parres confirmando. Los hijos de Soria, al ver la patria dolorida, descontaban sus pequeños sneldos para enviar pertrechos y víveres á los españoles que luchaban en Cuba. Y era en la Argentina donde se fletaba el crucero Río de la Plata para acrecentar la armada. Y cuando se pactaba la paz, no ignominiosa, pero sí tristísima, en el Caney, el mando del glorioso Vara del Rey, entregaban su sangre generosa jóvenes que habían saído de nuestra tierra y rendían tributo á la patria.

Soria, siempre ha sido igual. Enviamos nuestros hijos á Alarcos, y como solo regresase uno, sus padres le interrogaron: ¿qué has hecho?—Murieron todos, contestó.—Entonces tú, ¿qué hiciste?—Fuiste traidor!—Y le atravesó el pecho con un puñal. (Ovación).

Finaliza hablando del ferrocarril, que significa prosperidad de la Patria. Si así no fuera, si perjudicásemos á la patria española, no querriamos ese beneficio: que antes que sorianos, somos españoles. (Grandes aplausos).

El Sr. Marqués del Vadillo da gracias á la Prensa y recuerda que Navarra también conquistó su escudo en las Navas. El Sr. Aceña, tiene iguales palabras de afecto para la Prensa.

Después habla brevemente el señor Posada y se levanta á resumir

El Sr. Vicén.—Dice que después de lo expuesto por los señores que le han precedido en el uso de la palabra, poco ó nada puede añadir á lo manifestado por ellos.

Este banquete—añade—representa la idea de júbilo que á todos nos embarga por el primer triunfo adquirido en la empresa de poder prolongar nuestro ferrocarril, obra de verdadero porvenir é importancia indudable para la mayor vida y prosperidad de esta provincia.

La Junta gestora de ferrocarriles, ha tenido el honor de dedicar á los representantes de Soria en las Cortes este modesto banquete.

Yo, en mi doble carácter de presidente de esa Junta y alcalde de la capital, me complazco en reconocer en este momento, que si este acto que aquí nos ha unido á todos significa poco materialmente, tiene, en cambio, en el orden espiritual una representación mayor que todos sabreis apreciar.

Nosotros, señores representantes, habiéramos querido ofrecer otra cosa; pero todos conoceis la vida humilde de este país y humildes tienen que ser también sus homenajes.

En el periodo de tiempo que ha funcionado esta Junta, todos hemos demostrado desinterés y patriotismo y un amor grande por la prosperidad del país, amor que será en todos permanente, pero después de la reunión verificada en la mañana de hoy, la Junta de ferrocarriles, puede ser considerada como disuelta.

Y nada más tengo que decir. Pretender hacer un resumen de lo dicho en este acto sería para mi labor baldía, después del brindis del Sr. Posada. Levanto, pues, mi copa por el engrandecimiento de la provincia y porque pronto sea un hecho nuestro anhelado ferrocarril. (Aplausos).

Rectificación del Sr. del Río

El Sr. del Río, se levantó de nuevo para recoger algunas de las frases pronunciadas por el Sr. Vicén, y aclararlas.

Dijo el Sr. del Río, que la Junta de ferrocarriles no podía ni debía considerarse como disuelta toda vez que le quedaba mucho por hacer, y su labor podía ser perfectamente independiente de la que hubiera de realizar la Sociedad económica, aunque ambas se complementarán.

Y terminó el acto.

TEATRO PRINCIPAL  
**Compañía Dominguez**

Sábado.—«Amores y Amorios».—Los Quintero

En primera de abono y segunda de la temporada, nos sirvió la Compañía Dominguez la comedia en cuatro actos de los hermanos Quintero, «Amores y amorios». La entrada fué algo mejor que la de la noche del debut.

Bien quisiera el cronista, que tiene fama de comerse crudas las obras de los escritores andaluces, hablar con detenimiento de la comedia que el sábado se estrenó en Soria. Para algunos de los espectadores, sedicentes intelectuales, la obra es una maravilla: grandeza en la concepción, sublimidad en los pensamientos y exquisiteces no comunes en el lenguaje. A pesar de esto, con mimbres y tiempo, el que esto escribe, podría señalar garrafales lunares y desaciertos en la delineación de personajes y distribución de enjundia, hasta el punto de que el «poeta», á las veces, es el arca mas exhausta de poesía. Mas podría decir respecto de las muchas condiciones que le faltan á la obra para ser definitiva. Sin embargo, nunca negaría que está bien escrita... aunque sigamos «sin salir del cementerio y sus alrededores»; como tampoco dejaría de reconocer la facultad de los autores, ni la delectación á que mueven al público, siquiera se quede éste á oscuras, al final, como luego de presenciar la quema de castillos artificiales.

La compañía, se nos mostró más francamente que la primera noche, y nos pareció mejor, con no dejar de ser halagüeño nuestro primer juicio. El acto segundo, verdaderamente difícil de interpretar, sino ha de decaer la escena, fué donde más se destacaron los artistas.

La Sra. Pardo hizo labor esmeradísima. Su naturalidad, dominio de la escena y ajustada dicción, superaron, si cabe, á los de la noche del debut. Las Sras. Cayre y Gil-Andrés, hicieron también labor meritoria. Y no desmerecieron las señoras Vivero, Simo-Raso y Fernani.

Entre ellos, aparte del director señor Dominguez, que hizo digno par á la señora Pardo, se nos dió á conocer Dominguez (Luis) diciendo y haciendo de manera ajustadísima, el papel de «Moyta», blanco de la ironía delicada de la murmuración humana. Muy bien los señores Molina, Riaño, León, Calvera y Sapela. El Sr. Vivero, hizo por cumplir.

Domingo.—De mala raza.—Echegaray.

Anteanoche, le tocó el turno al dramaturgo medioeval y eminente matemático Sr. Echegaray. De la obra nada hay que decir; porque está todo dicho. El Sr. Echegaray, que en otro tiempo,—ó sea cuando eran abrumadoras las obras de los Escrich, Fernández y González, etc., etc.—pudo aspirar á ser el niño mimado en la República de las letras, hoy ya no convence á los más modestos repúblicos. ¿Qué le hemos de hacer? Los tiempos dan y quitan, y al advenir en la época contemporánea los Benavente con el teatro humano y los Sierra, Marquina, Villaespesa—cuando venga con su trilogía—en el poético, Echegaray tiene que quedar relegado, como pasaron; ¡ay! las épocas del coturno, de la capa larga y del chambergo. Hoy el gran Echegaray, sería un gran psicólogo de la pirotecnia, si en los fuegos de artificio existe la psicología.

¿Ingratitud? ¿Iconoclastismo? Nada de eso: Catalogación cronológica de los productos de la inteligencia casi prehistórica. Un dilettante, nos decía: ¡Donizetti, Verdi! ¡Oh, que bellas composiciones las tuyas! Pero Wagner los relegó á segundo término. Y lo mismo ocurre en literatura. El estatismo, no ha sido nunca ley de vida.

Pero...—y aquí de Escrich—no divaguemos.

La representación fué bastante aceptable, aun cuando no tan completa como en las obras anteriores. La Sra. Pardo y el Sr. Dominguez, arrancaron justísimos aplausos del numeroso público, en distintos pasajes. No obstante, le brindamos una observación, en apoyo de nuestra tesis: En las noches anteriores, los aplausos se iniciaban en las plateas y butacas, y anteanoche, en la galería. Claro. Todos tenemos que vivir.

Muy exquisita en el recitado y la acción la Sra. Gil-Andrés, y muy bien la Sra. Cayre, que ocupa siempre su lugar, dice muy bien y sabe lo que dice.

Los Sres. Molina, Sapela y Calvera, contribuyeron al conjunto con su esmerado trabajo.

«Música popular».—Casero y Larrubiera.

Para quitar el mal gusto de boca que nos deja Echegaray con el semi-conflicto semi-psicológico que plantea en «De mala raza», se representó el sainete de Casero y Larrubiera. Como solo pretendían los autores hacernos reír—lo creemos así al menos, y harían mal pensando otra cosa—lo consiguieron.

A ello contribuyeron en alto grado las Sras. Cayre, Vivero, Fernani y Simo-Raso, y los Sres. Molina, León, Sapela, Dominguez (L), Calvera, Vivero y el niño Delgrás, que si no se malogra puede ser una alhaja.

lunes.—«El Centenario».—Los Quintero.

Con más entrada de galería que de localidades, anoche se representó, fuera de abono, la comedia en tres actos de los hermanos Quintero «El Centenario». Es la obra que nos ocupa, vista á través de los dos últimos actos, únicos que le cupo en suerte ver al cronista, una de las mil y pico de los saineteros andaluces—perdonad, intelectuales, la irreverencia—encuadradas en el mismo marco. Además, queda muy por debajo de «Doña Clarines» y «Amores y Amorios», avanzadas, en la actual temporada, de la fecunda producción quinteriana—¿se dirá así?—

Los alardes, siempre han sido expuestos al fracaso. Querer estirar la cuerda más de lo debido es dar margen á que aquella se rompa. Y un alarde desgraciado, ni más ni menos, es querer alargar á tres actos el trivial motivo de la celebración de un centenario... individual y anónimo. Si se tratase de cualquier hecho remarcable, ya sería otra cosa. De esta manera acontece, y ni los ciegos podrán negárnoslo, que la escena del segundo acto entre «Papa-Juan» y «Antoñón», es un hilvanar de tonterías que hastian, pues hasta carecen de esa gracia forzada, pero gracia al fin, en que son pródigos los Quintero. Y lo mismo podemos decir de la invitación al tedio, en el tercer acto, suscripta por «Antoñón», «Carmen Campos» y «Alonso», demagogo sevillano este último, que queda muy por bajo de las infinitas contrafiguras políticas que en la escena fueron.

«Bellezas? Las hay. Ahí está «Papa-Juan», que se capta las simpatías del auditorio, más quizás por su venerable aspecto, que por los decires de los autores. Hasta el desenlace es frío, aplanante, inmerecedor de los supremos esfuerzos que tuvieron que hacer los autores para

llegar á él á través de tres actos secos y áridos como las mesetas castellanas... Y eso que la leyenda pasa—¡no faltaba más!—en Andalucía.

Se distinguió el Sr. Dominguez. Merecen mención especial las Sras. Pardo y Cayre, y cumplieron discretamente con su cometido las Sras. Gil-Andrés, Simo-Raso y Fernani, y los Sres. Riaño, Molina, Calvera, Sapela y Vivero.

«La criatura».—Vital Aza.

Para final del cuadro, se representó la comedia chistosísima de Vital Aza, «La criatura». El público vió con gusto las situaciones cómicas y los *quid pro quos* de la obra, y otorgó merecidos aplausos á sus intérpretes Sras. Cayre, Vivero y Simo-Raso y Sres. Calvera, Dominguez (L) y Sapela.

Esta noche se representará el aplaudido drama de Echegaray «Mancha que limpia».

Mañana se efectuará el estreno de la comedia de Barbado, «El hongo de Pérez».

Y el sábado empezaremos con Benavente. Ya va siendo hora.

J.

NOSOTROS, Y GOMEZ SANTACRUZ

Sobre nuestras afirmaciones

SEÑOR DIRECTOR DE LA VERDAD.

Muy señor mío: Sin invocar derecho alguno y solo confiado en su amabilidad, le suplico encarecidamente tenga á bien insertar en el periódico de su digna dirección las siguientes líneas; por lo que le anticipa las gracias su afmo. atento s. s. capellán q. s. m. b.,

MATEO RIOJA.

En el número 231, correspondiente al 15 del actual, cuyo número me ha dado para leer un amigo mío y suscriptor de ese periódico, y en el párrafo escrito bajo el epígrafe: «La causa de Duruelo», he visto una afirmación que se hace en forma asevero interrogativa, de que el Ilmo. y Rvmo. Prelado de esta Diócesis me había llamado á consulta para conocer la verdad en el execrable crimen perpetrado en esta localidad en la infortunada Gregoria de Miguel; lo cual, siento mucho indicarle que no es exacto y que ha padecido usted lamentable y errónea información; pues si bien es cierto que con fecha 26 de agosto de 1910 tuve el honor de visitar á mi Reverendísimo Prelado, dicha visita no obedeció á llamamiento alguno, sino que fué debida á tener que someter el elevado criterio de mi superior, asuntos muy particulares relacionados con mi estancia en Madrid en el curso siguiente.

Ahora bien; como tan reciente estaba la cuestión referente al expresado crimen, se suscito LA CONVERSACION RESPECTO DE ÉL, y el sabio Prelado manifestó deseos de conocer la opinión general de este pueblo sobre tan inhumano delito; y entonces manifesté al Sr. Obispo que LA OPINION GENERAL DE DURUELO COINCIDIA EN UN TODO CON LA INFORMACION DADA POR EL PERIÓDICO LA VERDAD, como así se había hecho notar en la Instancia elevada al Juzgado de Instrucción de la capital, la cual, juntamente con la inmensa mayoría del pueblo la firmamos las autoridades, así como también los funcionarios públicos señores maestro y médico de la localidad.

Esto es, señor Director, cuanto sobre el particular puedo y debo decirle.

MATEO RIOJA.

Duruelo 17 de septiembre de 1911.

No fué llamado el virtuoso sacerdote señor Rioja por el ilustrísimo Prelado, sino que fué espontáneamente para asuntos particulares.

Pero se habló de la causa de Duruelo y el Sr. Rioja, en honor á la verdad, tuvo que hacernos justicia.

Y á raíz de esta visita suspendió *Ideal* sus campañas acerca del crimen. Sigue, pues, en pie nuestra afirmación, ligeramente aclarada con la carta del digno sacerdote Sr. Rioja, que gustosos publicamos.

LA POLITICA

Conjuración.—Huelgas.—Revolución?—Guerra con el Rif

San Sebastián, ha sido teatro de una conjuración de ministeriales para derribar á Canalejas.

Y ahora el ilustre Presidente del Consejo de ministros recomienda calma, silencio y paciencia á sus enemigos políticos con objeto de robustecer su autoridad en días tan aciagos como los que España está atravesando.

Los conjurados, que no han sido los de Fiesco, y si los eternos impacientes, evidiosos, dentro del partido liberal-demócrata, donde los Judas abundan para baldón del partido y de su nombre, cuando conservadores y políticos de opuesta; ideas á las del Presidente callan por patriotismo, ellos, los intrigantes entre los que sería una casualidad que estuviera el analfabeto conde de Romanones conspirar para tirar del poder á Canalejas.

Los muy patriotas, todos ex-ministros y algunos de ellos con puestos dentro de la situación, han venido á amargar más los momentos tristes del Sr. Canalejas, que ve España en una situación como no ha estado desde hace muchos años.

Las huelgas

La intransigencia patronal ha sido causa de que la huelga de Asturias se haya recrudecido. A toda España llegaron telegramas dando por terminada la lucha societaria en Oviedo y, cuando los obreros se presentan para continuar los interrumpidos trabajos, los patronos se niegan á admitirlos dando motivo con su informalidad á que los obreros enardecidos por tal engaño continuaran la huelga con mayores proporciones y con más feo cariz que en un principio.

Los patronos en Bilbao, molestados por el telegrama de Canalejas recomendándoles, por patriotismo, depuñer su actitud, sin dejar de ser patriotas, según ellos ha consumado el hecho monstruoso de enardecer los ánimos de los obreros y que las huelgas adquieran la tremenda gravedad que en estos momentos representa.

Canalejas, nervioso, queriendo dar una explicación á estas cuestiones motivadas por las intransigencias y por las informalidades de los patronos—aunque *Ideal Numantino* opine otra cosa—ha comenzado una campaña de represalias tal, que les valdrá la caída ruidosa del poder, si no logra conjurar el conflicto; agravado más con la reunión del «Comité de la Unión general de trabajadores de España» que representa la friolera de 111.000 obreros y que en la reunión celebrada ayer 18 tomarán acuerdos un tanto enérgicos dada la actitud del gobierno negando—según dice la convocatoria—el ejercicio de las libertades públicas.

Y en esta situación la política democrática, Ruiz Valarino, Cobian y otros descontentos, parodian á los conjurados de Fiesco y tratan de derribar á Canalejas.

¿Qué medidas adoptará el Presidente para con los traidores?

Valencia; Zaragoza y Barcelona, se encuentran revolucionadas (?) al decir de periódicos que no adelantan sucesos, pero con sus llamativos epígrafes y mutilados telegramas por la censura, nos hacen creer en la inminente gravedad de la cuestión.

Se da como seguro por el gobierno el fracaso de la revolución en Barcelona. En Valencia se han cortado comunicaciones y se han dado cargas que han sido repelidas por los snlevados.

En Zaragoza la Guardia civil cargó contra los manifestantes huelguistas, haciendo éstos en la huida algunos disparos que fueron contestados por los civiles con descargas cerradas.

En Marruecos continúan las predicaciones de los santones contra España. La jarka con un contingente de más de 12.000 combatientes se prepara para atacar de nuevo á nuestras posiciones.

El general Aldave, en cuanto la brigada que dirige el general Pereira, se encuentre en Melilla, y ya ha sido embarcada en Valencia, en unión con los 5.000 reclutas que estaban en la península con licencia trimestral, contará con un ejército de unos cuarenta mil hombres.

Se dice también que la jarka, posee buen armamento y mucho dinero francés, que sin duda les ha sido facilitado por los colonistas de aquella nación.

LA FERIA

Ayer comenzó la acreditadísima feria de este mes, con un tiempo delicioso y una concurrencia más que regular de forasteros. En el campo de la feria á la hora que lo visitamos predominaba el ganado mular y caballar, comenzando la entrada de numerosas yuntas de ganado vacuno de los pueblos comarcanos que, según entraba en el campo iba siendo ajustado por los infinitos compradores valencianos y aragoneses que habían venido en los días anteriores y en el tren de la mañana.

Los precios eran altos, pero la buena presentación del ganado no era para que los compradores se resistieran en la oferta.

Hoy el ferrial presenta un sorprendente aspecto. El ganado se extiende hasta muy bien entrado el campo de Santa Bárbara, y la animación en las calles cercanas al ferrial es inusitada.

El sol de justicia que venimos disfrutando, brilla en un cielo azul puro, sin temor a pesar de haber toros—á que la lluvia estropea la feria.

También, con la mayor abundancia de ganado, es mayor el número de transacciones.

Nota discordante

Nuestras ferias, que son modelo de concurrencia, pudieron, sin la pronta intervención del sargento de la Guardia civil, ser turbadas por una reyerta ocurrida ayer á la hora de la recogida entre los gitanos Vicente Lería Escudero de 38 años, casado y natural de Lubbia (Soria), y Ramón Mendoza Díaz (a) Tararo, de 17 años, soltero y natural de Pedraja del Portillo (Valladolid), por la venta de una caballería. El Vicente el fragor de la discusión, enarbó el palo y propinó al Ramón un estacazo en la cabeza que le produjo una pequeña contusión, sin importancia.

La Guardia civil, que como digo al principio, acudió apresurada al lugar de la reyerta, sujetó á los contrincantes y los condujo á la Inspección, desde donde, formado el oportuno atestado, fueron puestos los detenidos á disposición del juzgado municipal.

Al Vicente se le ocupó un alfiler cuya hoja mide la respetable longitud de 34 centímetros de largo por 3 de ancho.

Hoy, también los gitanos, han dado otro motivo de alarma, habiendo hecho un disparo sin consecuencias lamentables.

Por este hecho han sido detenidos tres individuos.

CRONICA LOCAL

La Económica de amigos del país.—El domingo á las once de la mañana, se reunieron en la Diputación provincial diversos elementos vitales de la población, para tratar de la creación de la Sociedad Económica de amigos del país, comenzando por la aprobación de un Reglamento cuya confección había sido confiada anteriormente á una Comisión.

Asistieron los Sres. Marqués del Vadillo, Parres, Vizconde de Eza y Aceña.

El Sr. Granados dió cuenta de las gestiones realizadas en pró de la idea, y leyó el proyecto de Reglamento, que fué aprobado.

Después pronunciaron discursos encomiando la idea de los Sres. Vizconde de Eza y Marqués del Vadillo, coincidiendo ambos en la necesidad de que el nuevo organismo no sea político.

Deseamos, sinceramente, que prospere la idea.

Por maltratar de obra á Juan de las Heras y un hijo suyo, de Barcones, ocasionando al primero dos heridas con una piedra, han sido detenidos los vecinos del mismo pueblo Basilio Bañuelos y José Romanillos.

Han regresado de París y Santander, respectivamente, nuestros queridos amigos D. Antonio Machado y D. Francisco Santamaría, espiritual poeta el uno y eminente espeleólogo el otro, y ambos profesores de nuestro Instituto general y técnico. Sean bien venidos.

Con motivo de la feria, son muchos los amigos de la provincia que se encuentran en Soria, y á quienes hemos tenido ocasión de saludar.

Desde estas columnas les reiteramos nuestra bienvenida y el testimonio de nuestro afecto.

Ideal Numantino, que no sabe que hacerse sino desentona en todos los conciertos y no lleva la pasión á todas partes, al hacer la reseña del banquete del domingo, comete la desconsideración de envolver entre censuras el discurso brillantísimo de D. José Parres y Sobrino, y trata de empuñecerlo. ¿Para cuándo serán las doctrinas del periódico católico?

Vean los lectores el reflejo pálido que damos del discurso del elocvente y cultísimo Sr. Parres en otro lugar, y juzguen los imparciales la pequeñez de espíritu de quienes solo viven menospreciando, aun cuando á la postre sean ellos los menospreciados.

No merece la pena de dar más extensión á este comentario.

Los toros que habrán de lidiarse el tres de octubre no son del señor Cortes como decíamos. En sesión celebrada por el Ayuntamiento, cuando nuestro periódico ya estaba en la calle, se acordó preferir los del señor Arroyo, ya conocidos del público soriano.

Pedro Sánchez Muñoz, recluso del correccional de Soria que estaba próximo á cumplir su condena, se produjo una herida en el vientre el viernes por la tarde, utilizando una navajilla de pequeñas dimensiones.

Asistido por el Sr. Javierre, falleció al siguiente día.

Ayer se practicó la autopsia con la intervención del Sr. Javierre y Sr. Guisande, y, á continuación, fué conducido al cementerio.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo el señorador por la provincia D. José Parres y Sobrino, que vino al banquete del que en otro lugar damos cuenta.

Ayer por la mañana regresó en su automóvil á Llanes (Asturias), su residencia veraniega.

Entre las proposiciones para edificio destinado á Normal de Maestras, ha sido elegido el que ocupa la imprenta de este periódico.

Se ha concedido por el Estado al municipio soriano la autorización

que éste venía gestionando para rifar unas arras de oro, con objeto de dedicar los productos á la celebración de las fiestas de San Saturio.

Los billetes para el sorteo se expenden en los comercios de la localidad, á 0'50 pesetas.

Han marchado á Madrid D. Blas Taracena é hijo.

También regresó á la Corte el domingo el Excmo. señor Marqués del Vadillo.

Ayer por la mañana contrajeron matrimonio en Nuestra Señora de la Mayor la Srta. Francisca Llorente y el joven D. Fidencio Alonso.

A continuación marcharon en el correo de Calahorra, en viaje de luna de miel.

Les deseamos muchas felicidades.

Esta mañana, á las diez y media, ha pasado por Soria, en automóvil, el jefe del partido radical español D. Alejandro Lerroux García, acompañado de su distinguida familia.

En el Collado, ha sido vitoreado por algunos republicanos que le han reconocido al pasar.

Procedía de Logroño y ha seguido su viaje á Madrid.

¿Qué pasa?—Se ha celebrado á las doce y media, en el Gobierno civil, Junta de autoridades de la capital. ¿De qué se ha tratado? ¿Qué se ha resuelto?

¿Estará relacionada la reunión con las noticias que hay de perturbaciones en varias importantes capitales de España?

Una canallada.—El escritor Pey Ordeix ha presentado al Juzgado una denuncia contra persona ó personas desconocidas por el delito de haber sido suplantada la persona y nombre de su esposa en una calumniosa demanda de divorcio presentada en un Juzgado de Barcelona, cuya noticia se ha hecho circular por toda la Prensa nacional.

El denunciante interesa la averiguación de los criminales hasta ahora anónimos, cuyo descubrimiento queda confiado á los Tribunales de justicia.

En la plaza de D. Ramón Benito Aceña, con motivo de las obras de reparación que se practican en la casa de D. Aurelio González de Gregorio, existe un armatoste de protección, que impide el paso por junto á los puestos de verdura, á pesar de estar en una de las aceras más anchas de Soria.

Bien está la protección de los viandantes, pero ésta es compatible con el tránsito.

¿No podía reducirse el tinglado de referencia?

Según comunica el Juez municipal de Villares á la Audiencia, en la

plaza Egido, del pueblo, fué encontrado el niño Pedro Arribas Callejo, con horribles heridas en el muslo y pierna izquierda. Estas fueron ocasionadas por un carro que conducía el vecino de Soria Julián Sanz Benito.

Se cree que el hecho fué casual y acaeció con motivo de haberse agarrado el infortunado niño al eje del carro.

Sin embargo, se instruyen las oportunas diligencias.

La policía de Soria ha debido seguir alguna pista importante estos días, pues hemos visto disfrazado á alguno del cuerpo.

Claro que nosotros lo conocimos enseguida. ¿Qué será?

NOVILLOS-TOROS

Cuatro de Hinojosa

Enrique Pérez (Ferrando)

Manuel Soler (Vaquerito)

A las cuatro en punto, se hace el despejo. Hay media entrada.

PRIMERO

Negro, bien armado y... podía estar mejor criado. Se declara manso (leves protestas). Vaquerito, quiere hacer cosas, aguantando las tarascadas del mansurrón.

Cambia al tercio y suena el cornetín bélico: ¡Fuego!

Rufaito, cumple con uno bueno, llegando bien, á toro parado, y Fabra medio en la paletilla; repite Rufaito con otro bueno de las frías, y Fabra con uno pasado... con el correspondiente revolcón.

Ferrando, de morado y oro, brinda y vase al manso. Tres pases incatalogables, con respetables intervalos, preceden á un pinchazo en el brazuelo; otro pinchazo en hueso; otro, otro, defendiéndose de una arrancada del manso; otro, y el toro se queda... tan fresco como siempre, y un bajonazo que basta y sobra. (Palmas y pitos).

SEGUNDO

Negro, cornicorto, más corredor que bravo, y buscando algo más sólido que trapo. Vaquerito intenta dos largas cambiadas, y consuma una, que le vale palmas. Ferrando le emula con un capotazo, parando.

Vega, no cumple con medio; González dispara medio á la media vuelta, y Vega se queda con los palos y González, á la media vuelta, clava un par en el costillar. ¡Bravo, muchachos!

Vaquerito, verde y oro, previa la alocución, da uno de cabeza á rabo, varios por bajo, y entrando bien, cobra media muy buena, que arranca una ovación. El toro se acuesta y vuelve á levantarse. Vaquerito se pone pesado preparando el descabello. Recibe un aviso. Y siguen varios pinchazos, uno bueno. Y al fin descabella á pulso. (Ovación).

TERCERO

Del mismo tipo que el primero, bien criado, solo que también manso. Vaquerito sufre una tarascada; cambia una larga y sale embarullado y perseguido dando lugar á Ferrando para unos lances que se le aplauden.

Rufaito, clava un par bueno, y Fabra medio; repite este con uno regular.

Ferrando. Encuentra el toro más bravo que los anteriores—el morucho se ha crecido.—Lo pasa sobre la derecha, y sufre una colada y después otra con desarme. Aprovecha, y pincha en hueso, entrando y sa-

liendo bien. Sufre otra colada, y desde luego, quitándole el animal el estoque de la mano, atiza una caída, que basta. (Palmas).

CUARTO

Negro, adolescente y manso. El pueblo soberano protesta.

Cambia el tercio. Siguen las protestas y comienzan á caer proyectiles. Vaquerito conferencia con la presidencia y recibe orden de seguir la lidia. (Continúa la bronca). Baján espectadores al ruedo; pero González clava dos pares malos, mientras Vega recibe un proyectil en la pierna y se retira á la enfermería: (Nueva pausa). Vuelve González con otro par.

Vaquerito...—Le recibe el público con protestas y Ferrando le manda retirarse. (Aplausos). Y el becerro vuelve al corral.

El público complacido se fué por do hubo venido.

\*\*\*

Sin espacio para más diremos: La Empresa no ha debido presentar una corrida sin sobrero ni un becerro como el que ha salido en cuarto lugar. Las autoridades, que tienen su papel en las corridas de toros, no han podido consentir lo ocurrido.

El pueblo de Soria, como siempre, ha sido el discreto.

ALAH-MARES

LA DELICIA CONFITERIA DE Epifanio Liso

Esta antigua confitería que durante muchos años ha estado instalada en la calle del Collado, núm. 43, se ha trasladado al núm. 29 de la misma, antigua confitería de «La Campana», donde encontrará su numerosa clientela y el público en general un abundante surtido en todo lo concerniente al ramo de confitería, pastelería y repostería.

Se vende herramienta de Confitería, con máquinas de moler Almendra y Chocolate. 26

Collado, 29, Soria

AGENCIA JULIAN MENDEZ

funeraria de Montada esta Agencia en consonancia con las necesidades modernas, se encarga de practicar cuantos avisos y diligencias reclame el más exacto cumplimiento del servicio, y á precios sumamente económicos.

Elegantes surtidos en cajas, coronas y cintas Los avisos se reciben en la calle de la Zapatería, núm. 26, y plaza de San Esteban, carpintería. 42

Lea usted España Libre

IMPRENTA DE MARCELO REGLERO Plaza de Aguirre, núm. 2. SORIA. Grandes economías en toda clase de impresos. Especialidad en trabajos de Injo. Folletos y reglamentos. Trabajos comerciales. Esquelas y recordatorios corrientes y en relieve. PRECIOS ECONOMICOS Plaza de Aguirre, 2. ATENCIÓN! SIN RIVAL EN SU CLASE CAFE OBRERO Precios económicos Café á 15 céntimos.—Gaseosas, 15 id.— Té frío con pasta, 15 id.— Variedad en licores, todos del país á 10 y 15 céntimos media copa. Hay tarjetas de abono para 30 cafés, á 4 pesetas. Pruebad y os convenceréis Antigua Plaza de Herradores

DEDICATORIA: Á la señora doña Rafaela Hoppe y Rute

VIDAS TRUNCADAS. Píñete trágico en un acto y dos cuadros parlamentado en verso. Con música del maestro Planella. ORIGINAL DE "NUÑO SOLÍS" MADRID: MCMXI

